
クラブフォーラム 青少年奉仕委員会　委員長　山　田　喜　広
「第５回高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム」について
　今年は司会も高校生（朝日高校３名）にやっていただきます。また、初めて朝日塾中学校、操
山高校、朝日高校、邑久高校、御津高校、倉敷翠松、西大寺高校が参加してくれます。審査時
間の都合上、歴史研究発表後に基調講演となります。新しく「岡山放送賞」「オーディエンス
賞」を作らせていただきました。１名でも多くの方に聴いていただくことが発表してくれる学生に対する敬意であり、
それが今後につながっていく為に重要だと思います。会員の方 も々お知り合いにお声掛けをしていただいて参加
をお願いします。

出席の状況　
会員数　51名（内出席免除者　０名）　出席者数　36名　　欠席者数　15名　　出席率　70.59％
欠席者　藤木，五島，花房，樋口，入江，橘高，小菅，森永，西山，岡本（和），奥田，鈴木，竹本，
　　　　丹治，槌田

ビ ジ タ ー　 岡山RC ｠ 中島義雄 様　 岡本典久 様
会 長 報 告 会　長　山　下　浩　一
　11月23日㈯岡山済生会病院の創立80周年に参加させて頂きました。昭和13年に岡山済
生会病院は開設され、昨年が創立80周年でしたが西日本豪雨災害の為、本年に延期され
ました。私も開業前昭和58年～62年の4年半、岡山済生会病院で勤務しました。昭和28年
生まれの私にとっては子どもの頃から外壁に大きな彫刻のある西口の病院でしたが歴史の
話を岩本支部長から聞かせていただき驚きました。昭和25年には経営破綻して職員2名を残して全員解雇に
なった事は初耳でした。私も勤務していた時、当時の間野院長が『もし今日全員が辞める事があっても全員の
退職金を準備しています。』と正月に話しておられたのは、こういう過去の事例を踏まえての事だったなと思いま
した。済生会病院の今後の発展を願っております。岩本会員、平松会員お世話になりました。

幹 事 報 告 幹　事　西　岡　貞　則
① クラブフォーラムの資料を配付しております。
② 本日18：30より「西川荘」で「第2回IDM」を開催いたします。ご出席予定の皆様はよろしくお
願いいたします。

③ 次週の例会は、年次総会となっておりますので、ご出席くださいますようお願いいたします。
④ 鳥取中央RC創立30周年記念誌、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　 
山下会長 : 23日㈯岡山済生会病院創立80周年に参加しました。済生会の歴史の知らない面に触れられ有意義

でした。
18日㈪京都朱雀RCが来岡され例会後、当期・次期の互いの幹事が集まり、今後の事を話し合うよう
になりました。新しい（若い）世代の力を発揮してくれると思います。

西岡幹事 : 昨日会員5名で、犯罪被害者支援フォーラムに参加してきました。12月に外部卓話をお願いしておりま
す。
本日、倉敷市の入札物件が落札できました。

堀川会員 : 先日の歴史同好会では仲田会員の剣道の歴史、大変勉強になりました。次回は2月20日の予定です。
多数の方の参加をお願いいたします。

笠原会員 : 来月の高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム楽しみにしております。
平松会員 : 令和元年11月23日㈯に岡山県済生会創立80周年、看護専門学校創立60周年、ライフケアセンター

創立20周年の記念式典・祝賀会を開催させていただきました。RCの皆様のお陰と心から感謝申し
上げます。

岡本（浩）会員 : 先週23日済生会病院創立80周年記念式典おめでとうございました。岩本支部長、平松先生、
90周年目指して頑張ってください。

大饗会員 : ニュージーランドに留学していた孫が5年振りに帰国しました。大学は日本のどこかに行くそうです。中
学2年から今日までよく頑張ったと感動しています。

鴨井会員 : 結婚記念日の花束をありがとうございました。35回目ともなると二人とも忘れておりました。これからも
ロータリー精神で続けていきます。

末吉会員 : 例会を欠席しておりました。スマイルいたします。
  楠  会員 : 本日、所用のため途中退席します。申し訳ありません。
ハローファクトリー : 本日の売上の一部よりスマイルを頂戴しております。

 11件 30,100円（累計 659,082円）
インターアクト委員会  　インターアクト委員会 委員長　日　笠　常　信　会員

　11月24日、就実高等学校にて第43回インターアクト指導者講習会が開催されました。
AMDAの菅波理事長による国際貢献・社会貢献活動についてお話がありました。
　こちらが良いと思うことでも、相手方にとって良いとは限らないので援助を受ける
側の意図をくみ取ることが大切です。

親睦活動委員会 親睦活動委員会 委員長　小松原　隆　代　会員
　新年互礼会の開催にあたって、これから届くであろうお歳暮の提供をお願いします。
お一人一個お願いします。

歴史同好会「剣道の歴史」 　仲　田　錠　二　会員
剣道ってどんなもの？どんな歴史があるの？私なりに分かりやすく簡単にまとめてみました。
剣道は弓道、柔道、合気道、薙刀道などと同じ武道の一つでスポーツとは違います。
スポーツは健康で楽しむもので、競技性があるものです。
剣道はもともと江戸時代までは剣術と言われ人を殺すために生まれた剣の術でした。今は本
当の刀を持って戦わなくなって勝ち負（生き死に）はありませんが、心身を鍛えるために一生通
して道を究めていくものであり、自分との闘いなので人と競技するのが目的ではありません。な
ので試合もあくまで自分の研鑽、打って反省、打たれて感謝、自分以外は皆先生と教わります。
応援をする事も禁止、ガッツポーズや喜びの表現で一本取り消しにもなります。　
高段者の先生に若い時よりスピードが遅くなって打てない、反射が悪くなって避けれないなど
言おうものなら、剣道の事を何も分かってないと怒られます。剣道は死ぬ前の日が一番上手で
なければならないと。剣道の理念は剣の理法の修練による人間形成の道であると。
またスポーツでないので試合のルールが分かりにくい難点があります。昔は脛もあり投げ飛ばして

も良かったそうですが、基本は面、胴、小手、突きなどの部位を捉えれば一本、二本先取した方が勝ち、
但し『気剣体一致』していなければ一本になりません、フェンシングのように部位に当たればランプがつ
いて勝負がはっきりするようにはならないのです。
気剣体一致とは？
充実した気勢が『気』、竹刀の打突部で打突部位を刃筋正しく打突するのが『剣』、適正な姿勢が
『体』この３要素に『残心』を加えて友好打突になります。
３人の審判で判断するのですが上記の事から主観がかなりを占めるので一般の方には分かりにくい
のです。
今のように防具を付けて稽古をするようになったのは江戸後期で当初は袋竹刀・蟇肌竹刀（ひきは
だ）をもちいていました。その後打ち込み稽古が考案され幕末にかけて今のような竹刀と防具になっ
ていきました。
Ⓐの写真が今の剣道の稽古の様子ですが、昔の剣道と違う、昔の日本人とは違う所に気付きます
か？答えは足です。昔は右手と右足、左手と左足を動かす『なんば』（重力や踏む力を使う）
今は体をひねって使う動作（瞬発力や筋肉を使う）昔はすり足、踵体重（なので下駄や草履で走れま
した）今は飛び込み足、つま先体重（靴やスパイクが有効）今でも昔ながらの体の使い方を相撲・合
気道・中国拳法など色 な々競技がしています。剣道でも剣道型にはその動作が残っています。
宮本武蔵の五輪の書の中にも「足運びは、つま先をやや浮かし、踵を強く踏む。足の使い方は場合
によって大小遅速の相違はあるが、ふつうに歩むように自然に使うこと。飛ぶような足、浮き上がった
足、固く踏みつけるような足はよくない。」とあります。
敗戦後、剣道は連合国軍によって中断させられました。占領がとかれた１９５２年に全日本剣道連盟
によってアメリカの了解を得るためとも言われますがスポーツとして再開します。
今でも昔の日本人のように効率よく体を使う方もおられます。
甲野善紀（こうのよしのり）身体技法の研究家
これからも昔の方が身に付けていた事を上手に取れ入れて剣道が発展し
ていけばと思います。
最後に剣にまつわる言葉をいくつか紹介します。全て分かりますか？
両刀使い・抜打ち・抜差しならない・快刀乱麻・刀折れ矢尽きる・刀の錆・太
刀打ちできない・単刀直入・反りが合わない・付焼
刃・押っ取り刀・折紙付き・懐刀・伝家の宝刀・焼きが
回る・焼きをいれる・鞘当て・急場凌ぎ・目貫通り・身
から出た錆・鎬を削る・地金がでる・元の鞘に納ま
る・助太刀
12月お祝い行事
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○審査員長　　 國友　道一　先生　 公益財団法人　特別史跡旧閑谷学校顕彰保存会　理事長

○審査員　　　 室　貴由輝　様　 岡山県教育庁　高校教育課　参事

○審査員　　　 谷本　昌敏　様　 岡山放送(株)　常勤顧問

○審査員　　　 清水　玲子　様　  山陽新聞社　  編集局文化部　部長

○審査員　　　 藤岡　温　様　　　 岡山北西ＲＣ

那須　大華　様
水玉　凪咲　様
増田　美優　様

9:00～9:05

岡山北西ﾛｰﾀﾘｰｸﾗﾌﾞ会長 山下　浩一 9:05～9:10

ロータリー財団委員長　 小松　忠男 9:10～9:15

準備５分

岡山龍谷高等学校 09：20～

金光学園高等学校 09：38～

瀬戸南高等学校 09：56～

邑久高等学校 10：14～

岡山操山高等学校 10：37～

岡山御津高等学校 10：55～

倉敷翠松高等学校 11：13～

和気閑谷高等学校 11：31～

西大寺高等学校 11：49～

森本副ＳＡＡ 12：04～12:05

12：05～12:50

朝日塾中等教育学校 12：50～

岡山朝日高等学校 13：08～

岡山龍谷高等学校 13：26～

金光学園高等学校 13：44～

瀬戸南高等学校 14：02～

妙興寺　僧侶　岡田真水　師 60分

奥田会員

　  審査発表＆表彰 フォーラム実行委員長　 西岡幹事 15：40～16：00

　  講　評 審査員5名 16：00～16：30

岡山北西ﾛｰﾀﾘｰｸﾗﾌﾞ副会長　 岡本副会長 16：30～16：35

☆参加高校生・指導者・ロータリークラブ会員全員による写真撮影☆
17:00

休憩　～5分～

14：30～15：30

〇司　会（岡山朝日高等学校放送文化部３名）

第５回高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム  スケジュール  

　　開　会
　  開会挨拶
　  ロータリーについて

　　◆　基調講演　◆

　演題「ふるさと見分け　災害の世を生き抜くため
の歴史・地理研究」

発表15分前後で1分半づつ
計18分

　　◆　歴史研究発表　◆

休憩　～5分～

休憩　～5分～

　　花束贈呈

　　閉　　会

　  閉会挨拶　　　　　　　　　　　　　

昼食休憩　～45分～
昼食説明1分
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　こちらが良いと思うことでも、相手方にとって良いとは限らないので援助を受ける
側の意図をくみ取ることが大切です。

親睦活動委員会 親睦活動委員会 委員長　小松原　隆　代　会員
　新年互礼会の開催にあたって、これから届くであろうお歳暮の提供をお願いします。
お一人一個お願いします。

歴史同好会「剣道の歴史」 　仲　田　錠　二　会員
剣道ってどんなもの？どんな歴史があるの？私なりに分かりやすく簡単にまとめてみました。
剣道は弓道、柔道、合気道、薙刀道などと同じ武道の一つでスポーツとは違います。
スポーツは健康で楽しむもので、競技性があるものです。
剣道はもともと江戸時代までは剣術と言われ人を殺すために生まれた剣の術でした。今は本
当の刀を持って戦わなくなって勝ち負（生き死に）はありませんが、心身を鍛えるために一生通
して道を究めていくものであり、自分との闘いなので人と競技するのが目的ではありません。な
ので試合もあくまで自分の研鑽、打って反省、打たれて感謝、自分以外は皆先生と教わります。
応援をする事も禁止、ガッツポーズや喜びの表現で一本取り消しにもなります。　
高段者の先生に若い時よりスピードが遅くなって打てない、反射が悪くなって避けれないなど
言おうものなら、剣道の事を何も分かってないと怒られます。剣道は死ぬ前の日が一番上手で
なければならないと。剣道の理念は剣の理法の修練による人間形成の道であると。
またスポーツでないので試合のルールが分かりにくい難点があります。昔は脛もあり投げ飛ばして

も良かったそうですが、基本は面、胴、小手、突きなどの部位を捉えれば一本、二本先取した方が勝ち、
但し『気剣体一致』していなければ一本になりません、フェンシングのように部位に当たればランプがつ
いて勝負がはっきりするようにはならないのです。
気剣体一致とは？
充実した気勢が『気』、竹刀の打突部で打突部位を刃筋正しく打突するのが『剣』、適正な姿勢が
『体』この３要素に『残心』を加えて友好打突になります。
３人の審判で判断するのですが上記の事から主観がかなりを占めるので一般の方には分かりにくい
のです。
今のように防具を付けて稽古をするようになったのは江戸後期で当初は袋竹刀・蟇肌竹刀（ひきは
だ）をもちいていました。その後打ち込み稽古が考案され幕末にかけて今のような竹刀と防具になっ
ていきました。
Ⓐの写真が今の剣道の稽古の様子ですが、昔の剣道と違う、昔の日本人とは違う所に気付きます
か？答えは足です。昔は右手と右足、左手と左足を動かす『なんば』（重力や踏む力を使う）
今は体をひねって使う動作（瞬発力や筋肉を使う）昔はすり足、踵体重（なので下駄や草履で走れま
した）今は飛び込み足、つま先体重（靴やスパイクが有効）今でも昔ながらの体の使い方を相撲・合
気道・中国拳法など色 な々競技がしています。剣道でも剣道型にはその動作が残っています。
宮本武蔵の五輪の書の中にも「足運びは、つま先をやや浮かし、踵を強く踏む。足の使い方は場合
によって大小遅速の相違はあるが、ふつうに歩むように自然に使うこと。飛ぶような足、浮き上がった
足、固く踏みつけるような足はよくない。」とあります。
敗戦後、剣道は連合国軍によって中断させられました。占領がとかれた１９５２年に全日本剣道連盟
によってアメリカの了解を得るためとも言われますがスポーツとして再開します。
今でも昔の日本人のように効率よく体を使う方もおられます。
甲野善紀（こうのよしのり）身体技法の研究家
これからも昔の方が身に付けていた事を上手に取れ入れて剣道が発展し
ていけばと思います。
最後に剣にまつわる言葉をいくつか紹介します。全て分かりますか？
両刀使い・抜打ち・抜差しならない・快刀乱麻・刀折れ矢尽きる・刀の錆・太
刀打ちできない・単刀直入・反りが合わない・付焼
刃・押っ取り刀・折紙付き・懐刀・伝家の宝刀・焼きが
回る・焼きをいれる・鞘当て・急場凌ぎ・目貫通り・身
から出た錆・鎬を削る・地金がでる・元の鞘に納ま
る・助太刀
12月お祝い行事
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例会プログラム例会プログラム

前回11月25日の例会記録前回11月25日の例会記録



クラブフォーラム 青少年奉仕委員会　委員長　山　田　喜　広
「第５回高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム」について
　今年は司会も高校生（朝日高校３名）にやっていただきます。また、初めて朝日塾中学校、操
山高校、朝日高校、邑久高校、御津高校、倉敷翠松、西大寺高校が参加してくれます。審査時
間の都合上、歴史研究発表後に基調講演となります。新しく「岡山放送賞」「オーディエンス
賞」を作らせていただきました。１名でも多くの方に聴いていただくことが発表してくれる学生に対する敬意であり、
それが今後につながっていく為に重要だと思います。会員の方 も々お知り合いにお声掛けをしていただいて参加
をお願いします。

出席の状況　
会員数　51名（内出席免除者　０名）　出席者数　36名　　欠席者数　15名　　出席率　70.59％
欠席者　藤木，五島，花房，樋口，入江，橘高，小菅，森永，西山，岡本（和），奥田，鈴木，竹本，
　　　　丹治，槌田

ビ ジ タ ー　 岡山RC ｠ 中島義雄 様　 岡本典久 様
会 長 報 告 会　長　山　下　浩　一
　11月23日㈯岡山済生会病院の創立80周年に参加させて頂きました。昭和13年に岡山済
生会病院は開設され、昨年が創立80周年でしたが西日本豪雨災害の為、本年に延期され
ました。私も開業前昭和58年～62年の4年半、岡山済生会病院で勤務しました。昭和28年
生まれの私にとっては子どもの頃から外壁に大きな彫刻のある西口の病院でしたが歴史の
話を岩本支部長から聞かせていただき驚きました。昭和25年には経営破綻して職員2名を残して全員解雇に
なった事は初耳でした。私も勤務していた時、当時の間野院長が『もし今日全員が辞める事があっても全員の
退職金を準備しています。』と正月に話しておられたのは、こういう過去の事例を踏まえての事だったなと思いま
した。済生会病院の今後の発展を願っております。岩本会員、平松会員お世話になりました。

幹 事 報 告 幹　事　西　岡　貞　則
① クラブフォーラムの資料を配付しております。
② 本日18：30より「西川荘」で「第2回IDM」を開催いたします。ご出席予定の皆様はよろしくお
願いいたします。

③ 次週の例会は、年次総会となっておりますので、ご出席くださいますようお願いいたします。
④ 鳥取中央RC創立30周年記念誌、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　 
山下会長 : 23日㈯岡山済生会病院創立80周年に参加しました。済生会の歴史の知らない面に触れられ有意義

でした。
18日㈪京都朱雀RCが来岡され例会後、当期・次期の互いの幹事が集まり、今後の事を話し合うよう
になりました。新しい（若い）世代の力を発揮してくれると思います。

西岡幹事 : 昨日会員5名で、犯罪被害者支援フォーラムに参加してきました。12月に外部卓話をお願いしておりま
す。
本日、倉敷市の入札物件が落札できました。

堀川会員 : 先日の歴史同好会では仲田会員の剣道の歴史、大変勉強になりました。次回は2月20日の予定です。
多数の方の参加をお願いいたします。

笠原会員 : 来月の高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム楽しみにしております。
平松会員 : 令和元年11月23日㈯に岡山県済生会創立80周年、看護専門学校創立60周年、ライフケアセンター

創立20周年の記念式典・祝賀会を開催させていただきました。RCの皆様のお陰と心から感謝申し
上げます。

岡本（浩）会員 : 先週23日済生会病院創立80周年記念式典おめでとうございました。岩本支部長、平松先生、
90周年目指して頑張ってください。

大饗会員 : ニュージーランドに留学していた孫が5年振りに帰国しました。大学は日本のどこかに行くそうです。中
学2年から今日までよく頑張ったと感動しています。

鴨井会員 : 結婚記念日の花束をありがとうございました。35回目ともなると二人とも忘れておりました。これからも
ロータリー精神で続けていきます。

末吉会員 : 例会を欠席しておりました。スマイルいたします。
  楠  会員 : 本日、所用のため途中退席します。申し訳ありません。
ハローファクトリー : 本日の売上の一部よりスマイルを頂戴しております。

 11件 30,100円（累計 659,082円）
インターアクト委員会  　インターアクト委員会 委員長　日　笠　常　信　会員

　11月24日、就実高等学校にて第43回インターアクト指導者講習会が開催されました。
AMDAの菅波理事長による国際貢献・社会貢献活動についてお話がありました。
　こちらが良いと思うことでも、相手方にとって良いとは限らないので援助を受ける
側の意図をくみ取ることが大切です。

親睦活動委員会 親睦活動委員会 委員長　小松原　隆　代　会員
　新年互礼会の開催にあたって、これから届くであろうお歳暮の提供をお願いします。
お一人一個お願いします。

歴史同好会「剣道の歴史」 　仲　田　錠　二　会員
剣道ってどんなもの？どんな歴史があるの？私なりに分かりやすく簡単にまとめてみました。
剣道は弓道、柔道、合気道、薙刀道などと同じ武道の一つでスポーツとは違います。
スポーツは健康で楽しむもので、競技性があるものです。
剣道はもともと江戸時代までは剣術と言われ人を殺すために生まれた剣の術でした。今は本
当の刀を持って戦わなくなって勝ち負（生き死に）はありませんが、心身を鍛えるために一生通
して道を究めていくものであり、自分との闘いなので人と競技するのが目的ではありません。な
ので試合もあくまで自分の研鑽、打って反省、打たれて感謝、自分以外は皆先生と教わります。
応援をする事も禁止、ガッツポーズや喜びの表現で一本取り消しにもなります。　
高段者の先生に若い時よりスピードが遅くなって打てない、反射が悪くなって避けれないなど
言おうものなら、剣道の事を何も分かってないと怒られます。剣道は死ぬ前の日が一番上手で
なければならないと。剣道の理念は剣の理法の修練による人間形成の道であると。
またスポーツでないので試合のルールが分かりにくい難点があります。昔は脛もあり投げ飛ばして

も良かったそうですが、基本は面、胴、小手、突きなどの部位を捉えれば一本、二本先取した方が勝ち、
但し『気剣体一致』していなければ一本になりません、フェンシングのように部位に当たればランプがつ
いて勝負がはっきりするようにはならないのです。
気剣体一致とは？
充実した気勢が『気』、竹刀の打突部で打突部位を刃筋正しく打突するのが『剣』、適正な姿勢が
『体』この３要素に『残心』を加えて友好打突になります。
３人の審判で判断するのですが上記の事から主観がかなりを占めるので一般の方には分かりにくい
のです。
今のように防具を付けて稽古をするようになったのは江戸後期で当初は袋竹刀・蟇肌竹刀（ひきは
だ）をもちいていました。その後打ち込み稽古が考案され幕末にかけて今のような竹刀と防具になっ
ていきました。
Ⓐの写真が今の剣道の稽古の様子ですが、昔の剣道と違う、昔の日本人とは違う所に気付きます
か？答えは足です。昔は右手と右足、左手と左足を動かす『なんば』（重力や踏む力を使う）
今は体をひねって使う動作（瞬発力や筋肉を使う）昔はすり足、踵体重（なので下駄や草履で走れま
した）今は飛び込み足、つま先体重（靴やスパイクが有効）今でも昔ながらの体の使い方を相撲・合
気道・中国拳法など色 な々競技がしています。剣道でも剣道型にはその動作が残っています。
宮本武蔵の五輪の書の中にも「足運びは、つま先をやや浮かし、踵を強く踏む。足の使い方は場合
によって大小遅速の相違はあるが、ふつうに歩むように自然に使うこと。飛ぶような足、浮き上がった
足、固く踏みつけるような足はよくない。」とあります。
敗戦後、剣道は連合国軍によって中断させられました。占領がとかれた１９５２年に全日本剣道連盟
によってアメリカの了解を得るためとも言われますがスポーツとして再開します。
今でも昔の日本人のように効率よく体を使う方もおられます。
甲野善紀（こうのよしのり）身体技法の研究家
これからも昔の方が身に付けていた事を上手に取れ入れて剣道が発展し
ていけばと思います。
最後に剣にまつわる言葉をいくつか紹介します。全て分かりますか？
両刀使い・抜打ち・抜差しならない・快刀乱麻・刀折れ矢尽きる・刀の錆・太
刀打ちできない・単刀直入・反りが合わない・付焼
刃・押っ取り刀・折紙付き・懐刀・伝家の宝刀・焼きが
回る・焼きをいれる・鞘当て・急場凌ぎ・目貫通り・身
から出た錆・鎬を削る・地金がでる・元の鞘に納ま
る・助太刀
12月お祝い行事
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クラブフォーラム 青少年奉仕委員会　委員長　山　田　喜　広
「第５回高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム」について
　今年は司会も高校生（朝日高校３名）にやっていただきます。また、初めて朝日塾中学校、操
山高校、朝日高校、邑久高校、御津高校、倉敷翠松、西大寺高校が参加してくれます。審査時
間の都合上、歴史研究発表後に基調講演となります。新しく「岡山放送賞」「オーディエンス
賞」を作らせていただきました。１名でも多くの方に聴いていただくことが発表してくれる学生に対する敬意であり、
それが今後につながっていく為に重要だと思います。会員の方 も々お知り合いにお声掛けをしていただいて参加
をお願いします。

出席の状況　
会員数　51名（内出席免除者　０名）　出席者数　36名　　欠席者数　15名　　出席率　70.59％
欠席者　藤木，五島，花房，樋口，入江，橘高，小菅，森永，西山，岡本（和），奥田，鈴木，竹本，
　　　　丹治，槌田

ビ ジ タ ー　 岡山RC ｠ 中島義雄 様　 岡本典久 様
会 長 報 告 会　長　山　下　浩　一
　11月23日㈯岡山済生会病院の創立80周年に参加させて頂きました。昭和13年に岡山済
生会病院は開設され、昨年が創立80周年でしたが西日本豪雨災害の為、本年に延期され
ました。私も開業前昭和58年～62年の4年半、岡山済生会病院で勤務しました。昭和28年
生まれの私にとっては子どもの頃から外壁に大きな彫刻のある西口の病院でしたが歴史の
話を岩本支部長から聞かせていただき驚きました。昭和25年には経営破綻して職員2名を残して全員解雇に
なった事は初耳でした。私も勤務していた時、当時の間野院長が『もし今日全員が辞める事があっても全員の
退職金を準備しています。』と正月に話しておられたのは、こういう過去の事例を踏まえての事だったなと思いま
した。済生会病院の今後の発展を願っております。岩本会員、平松会員お世話になりました。

幹 事 報 告 幹　事　西　岡　貞　則
① クラブフォーラムの資料を配付しております。
② 本日18：30より「西川荘」で「第2回IDM」を開催いたします。ご出席予定の皆様はよろしくお
願いいたします。

③ 次週の例会は、年次総会となっておりますので、ご出席くださいますようお願いいたします。
④ 鳥取中央RC創立30周年記念誌、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　 
山下会長 : 23日㈯岡山済生会病院創立80周年に参加しました。済生会の歴史の知らない面に触れられ有意義

でした。
18日㈪京都朱雀RCが来岡され例会後、当期・次期の互いの幹事が集まり、今後の事を話し合うよう
になりました。新しい（若い）世代の力を発揮してくれると思います。

西岡幹事 : 昨日会員5名で、犯罪被害者支援フォーラムに参加してきました。12月に外部卓話をお願いしておりま
す。
本日、倉敷市の入札物件が落札できました。

堀川会員 : 先日の歴史同好会では仲田会員の剣道の歴史、大変勉強になりました。次回は2月20日の予定です。
多数の方の参加をお願いいたします。

笠原会員 : 来月の高校生による岡山の歴史・文化研究フォーラム楽しみにしております。
平松会員 : 令和元年11月23日㈯に岡山県済生会創立80周年、看護専門学校創立60周年、ライフケアセンター

創立20周年の記念式典・祝賀会を開催させていただきました。RCの皆様のお陰と心から感謝申し
上げます。

岡本（浩）会員 : 先週23日済生会病院創立80周年記念式典おめでとうございました。岩本支部長、平松先生、
90周年目指して頑張ってください。

大饗会員 : ニュージーランドに留学していた孫が5年振りに帰国しました。大学は日本のどこかに行くそうです。中
学2年から今日までよく頑張ったと感動しています。

鴨井会員 : 結婚記念日の花束をありがとうございました。35回目ともなると二人とも忘れておりました。これからも
ロータリー精神で続けていきます。

末吉会員 : 例会を欠席しておりました。スマイルいたします。
  楠  会員 : 本日、所用のため途中退席します。申し訳ありません。
ハローファクトリー : 本日の売上の一部よりスマイルを頂戴しております。

 11件 30,100円（累計 659,082円）
インターアクト委員会  　インターアクト委員会 委員長　日　笠　常　信　会員

　11月24日、就実高等学校にて第43回インターアクト指導者講習会が開催されました。
AMDAの菅波理事長による国際貢献・社会貢献活動についてお話がありました。
　こちらが良いと思うことでも、相手方にとって良いとは限らないので援助を受ける
側の意図をくみ取ることが大切です。

親睦活動委員会 親睦活動委員会 委員長　小松原　隆　代　会員
　新年互礼会の開催にあたって、これから届くであろうお歳暮の提供をお願いします。
お一人一個お願いします。

歴史同好会「剣道の歴史」 　仲　田　錠　二　会員
剣道ってどんなもの？どんな歴史があるの？私なりに分かりやすく簡単にまとめてみました。
剣道は弓道、柔道、合気道、薙刀道などと同じ武道の一つでスポーツとは違います。
スポーツは健康で楽しむもので、競技性があるものです。
剣道はもともと江戸時代までは剣術と言われ人を殺すために生まれた剣の術でした。今は本
当の刀を持って戦わなくなって勝ち負（生き死に）はありませんが、心身を鍛えるために一生通
して道を究めていくものであり、自分との闘いなので人と競技するのが目的ではありません。な
ので試合もあくまで自分の研鑽、打って反省、打たれて感謝、自分以外は皆先生と教わります。
応援をする事も禁止、ガッツポーズや喜びの表現で一本取り消しにもなります。　
高段者の先生に若い時よりスピードが遅くなって打てない、反射が悪くなって避けれないなど
言おうものなら、剣道の事を何も分かってないと怒られます。剣道は死ぬ前の日が一番上手で
なければならないと。剣道の理念は剣の理法の修練による人間形成の道であると。
またスポーツでないので試合のルールが分かりにくい難点があります。昔は脛もあり投げ飛ばして

も良かったそうですが、基本は面、胴、小手、突きなどの部位を捉えれば一本、二本先取した方が勝ち、
但し『気剣体一致』していなければ一本になりません、フェンシングのように部位に当たればランプがつ
いて勝負がはっきりするようにはならないのです。
気剣体一致とは？
充実した気勢が『気』、竹刀の打突部で打突部位を刃筋正しく打突するのが『剣』、適正な姿勢が
『体』この３要素に『残心』を加えて友好打突になります。
３人の審判で判断するのですが上記の事から主観がかなりを占めるので一般の方には分かりにくい
のです。
今のように防具を付けて稽古をするようになったのは江戸後期で当初は袋竹刀・蟇肌竹刀（ひきは
だ）をもちいていました。その後打ち込み稽古が考案され幕末にかけて今のような竹刀と防具になっ
ていきました。
Ⓐの写真が今の剣道の稽古の様子ですが、昔の剣道と違う、昔の日本人とは違う所に気付きます
か？答えは足です。昔は右手と右足、左手と左足を動かす『なんば』（重力や踏む力を使う）
今は体をひねって使う動作（瞬発力や筋肉を使う）昔はすり足、踵体重（なので下駄や草履で走れま
した）今は飛び込み足、つま先体重（靴やスパイクが有効）今でも昔ながらの体の使い方を相撲・合
気道・中国拳法など色 な々競技がしています。剣道でも剣道型にはその動作が残っています。
宮本武蔵の五輪の書の中にも「足運びは、つま先をやや浮かし、踵を強く踏む。足の使い方は場合
によって大小遅速の相違はあるが、ふつうに歩むように自然に使うこと。飛ぶような足、浮き上がった
足、固く踏みつけるような足はよくない。」とあります。
敗戦後、剣道は連合国軍によって中断させられました。占領がとかれた１９５２年に全日本剣道連盟
によってアメリカの了解を得るためとも言われますがスポーツとして再開します。
今でも昔の日本人のように効率よく体を使う方もおられます。
甲野善紀（こうのよしのり）身体技法の研究家
これからも昔の方が身に付けていた事を上手に取れ入れて剣道が発展し
ていけばと思います。
最後に剣にまつわる言葉をいくつか紹介します。全て分かりますか？
両刀使い・抜打ち・抜差しならない・快刀乱麻・刀折れ矢尽きる・刀の錆・太
刀打ちできない・単刀直入・反りが合わない・付焼
刃・押っ取り刀・折紙付き・懐刀・伝家の宝刀・焼きが
回る・焼きをいれる・鞘当て・急場凌ぎ・目貫通り・身
から出た錆・鎬を削る・地金がでる・元の鞘に納ま
る・助太刀
12月お祝い行事

－３－

本日のメニュー（12月２日）
焼八寸　サーモン照焼　削り柚子　玉子焼き（岡山県産）　染玉　木の芽　
　　　　ブロッコリー松前漬け　諸味噌　薑　海鼠霙和へ（ぽん酢）
蓋　物　上用百合根万頭　若芽餡（銀餡）　捌ずわい蟹　生姜
御造り　瀬戸内産真鯛　鮪　芽物一式　県産昔醤油
小　鉢　蟹味噌豆乳流し　山葵　花穂紫蘇　琥珀ジュレ
御　飯　岡山県産こしひかり
赤出汁　滑子　若芽　葱　粉山椒
香　物　白菜レモン　青しそ広島菜　黒糖良京

次回のメニュー（12月９日（ヘルシーランチ））
金目鯛とお野菜のポトフ仕立て　　　白菜とりんごのサラダ　くるみドレッシング
パン　コーヒー　デザート

　　会報部会／久松　哲生・藤木　希実子・丹治　康浩

前回メニュー（11月25日） ： 
ポークカツカレー

例会情報 例会情報 例会情報 例会情報 

Ⓐ


